



Solidarité pour l'Ukraine –numéro 25– La journée de la femme

DANS CE NUMERO

La journée de la femme

Résistance des femmes russes

Engagement des femmes ukrainiennes

La femme est l'avenir de l'homme

Contacts utiles

L'Institut de Recherche et d'Information sur le Volontariat (iriv) s'associe à la solidarité internationale en faveur de l'Ukraine attaquée par la Russie le 24 février 2022. Après une pandémie qui a fragilisé les pays démocratiques avec la montée inquiétante des théories du complot et ses discours de haine sur les réseaux sociaux, nous souhaitons que cette guerre en Europe soit l'occasion de réfléchir à une nouvelle solidarité, en Europe et avec nos alliés internationaux. *Nous dédions ce 3^{ème} numéro de notre Infolettre et le 25^{ème} depuis l'agression russe contre l'Ukraine à la mémoire d'Alexander Navalny, mort le 16 février 2024 après un acharnement meurtrier du président russe Vladimir Poutine auquel il s'est opposé depuis 2011.*

Dans un entretien au New York Times, il évaluait ses chances

de survie à 50% ; il avait la force mentale et le courage , seul son corps a lâché. Le 8 mars est célébré la Journée internationale de la femme ; le 25 novembre est dédié à la Journée de la violence faite aux femmes. En 2024 , beaucoup de femmes sont encore victimes de violence, en temps de paix mais surtout lors de conflits armés ou d'attaques terroristes. Les violences sexuelles faites aux femmes font partie d'une stratégie très élaborée pour terroriser et humilier non seulement les femmes mais leurs familles et toute leur communauté ; nous évoquerons leur actualité trente ans après la guerre en ex-Yougoslavie. Dans un autre point, nous évoquerons le rôle des femmes en Russie, aiguillons et mauvaise conscience pour l'armée russe. Dans un point suivant, nous présenterons l'engagement des femmes ukrainiennes, à nouveau exemplaires au front, et les exactions commises à l'arrière par les troupes russes. En conclusion nous nous interrogerons : si la femme est l'avenir de l'homme, l'est-elle aussi pour toutes les femmes ?

- 1- Les violences faites aux femmes, arme de guerre
- 2- La résistance des femmes en Russie
- 3- L'engagement des femmes en Ukraine
- 4- La femme est l'avenir de l'homme

* le logo a été dessiné par Caritas Canada en février 2022

Les violences faites aux femmes, arme de guerre

« Thelma et Louise » (1) a marqué les esprits au début des années 1990 par sa force et le message adressé à des millions de spectatrices– le viol est un des crimes les plus dégradants et les plus humiliants pour les femmes, surtout quand il est nié ou passé sous silence. Au même moment, une guerre commençait en Europe, dans les Balkans, avec l’implosion de l’ex-Yougoslavie et le projet nationaliste et totalitaire d’une Grande Serbie. Les Serbes ont attaqué leurs voisins- la Slovénie, la Croatie mais surtout la Bosnie-Herzégovine, en pratiquant et revendiquant ouvertement une « épuration ethnique ». La communauté musulmane a été la cible privilégiée d’exactions commises par l’armée serbe. Les hommes bosniaques ont été victimes de crimes de masse, et d’un génocide à Srebrenica avec le massacre de plus de 8 000 hommes et adolescents. Les femmes ont été l’objet d’un traitement particulièrement dégradant ; elles étaient systématiquement violées et réduites à des objets sexuels par les troupes serbes. Les exactions commises et les violences sexuelles ont été pour la première fois documentées grâce aux travaux de la Cour Pénale Internationale, créée à La Haye pour instruire le procès des tortionnaires serbes.

Le viol et les violences sexuelles sont utilisées comme armes de guerre contre les femmes, mais aussi contre leurs familles et toute leur Communauté. Elles font partie de la panoplie de guerre psychologique totale des terroristes, dénoncée par le droit de la guerre. Les mouvements terroristes et totalitaires ne souhaitent pas seulement gagner mais littéralement anéantir leurs adversaires devenus des ennemis intimes en les dégradant. Le mouvement terroriste palestinien Hamas a perpétré des violences sexuelles et des viols contre des femmes israéliennes (et des hommes) lors des attaques du 7 octobre 2023 - des jeunes qui participaient à un festival de musique pour la paix et dans des kibboutz pacifiques au Sud de Gaza (2). La violence sexuelle a consisté en des mutilations génitales, des humiliations (filmées par les terroristes et diffusées sur les réseaux sociaux), et des profanations de cadavres (les corps profanés n’ont pas toujours pu être identifiés). Le degré de brutalité a été documenté par la police israélienne, avec l’aide d’une association de secouristes israéliens (Zaka). Ils ont rassemblé des preuves accablantes le corps de jeunes filles « qui avaient été violées si brutalement que leur bassin était complètement brisé » ou « des tirs ciblés sur les parties génitales d’hommes », ou « de corps marqués par les tirs, des coupures profondes, des hématomes et des têtes cassées (.../...) qui avaient été victimes de viols » (3). La mission israélienne auprès des Nations Unies a présenté l’ampleur des exactions commises le 7 octobre par le Hamas lors d’une conférence organisée le 4 décembre 2023 (4). Après des mois de silence d’associations humanitaires ou de l’ONU, des experts des Nations Unies ont finalement reconnu l’ampleur et la gravité des exactions commises le 8 janvier 2024 (5).

Le silence et le déni sont pourtant les autres crimes commis contre les victimes de ces crimes de guerre d’une particulière brutalité et inhumanité.

La résistance des femmes en Russie

Partout en Russie, des groupes de femmes demandent le retour de leurs maris ou de leurs fils du front ukrainien. Les chiffres officiels sont sous-évalués – 300 000 hommes mobilisés depuis septembre 2022 (6). Début novembre 2023, des femmes se sont invitées à un rassemblement du Parti communiste à Moscou. La police est intervenue mais les images ont été captées et diffusées. Le succès de l'action a permis à des centaines de femmes de s'organiser à travers toute la Russie grâce à des groupes Telegram. Les autorisations de manifester ont toutes été refusées au nom de la lutte contre le Covid qui ne s'applique pas aux rassemblements patriotiques ou festifs quotidiens en Russie. L'inégalité de traitement n'est pas seulement pour le droit d'expression et de manifestation. Le ministre de la Défense russe Sergueï Choïgou avait assuré que l'afflux de volontaires permettrait en 2023 le retour des mobilisés chez eux. Même les blessés sont renvoyés au front après leur convalescence. Le chef de la Commission de la défense à la Douma (parlement russe) a déclaré en septembre 2023 que les mobilisés devraient combattre « jusqu'à la fin » de la guerre. Le sentiment d'injustice est total : les soldats recrutés en prison d'abord par le groupe de mercenaires Wagner (en terrain connu), puis par l'armée, ne servent que six mois. Ils bénéficient d'une amnistie pour rentrer chez eux et recommencer à tuer ou à terroriser leurs voisins.

Les femmes russes, mères et épouses de soldats, sont les « Jiminy crickets » de l'armée russe. A l'automne 2022, elles ont publié des vidéos pour demander que leurs maris ou leurs fils soient mieux équipés, mieux formés, et ne soient pas considérés comme de la « chair à canon ». Vladimir Poutine avait organisé une grande réception, un « happening » peu convaincant ; les femmes invitées étaient des fonctionnaires ou appartenaient à des groupes patriotiques. En 2023, la stratégie est apaisante officiellement mais menaçante officieusement avec un travail de sape sur les groupes Telegram. Des vagues de commentaires de troll intimident les participantes (par leurs fautes leurs maris ou fils sont mis en danger ; elles risquent la prison) ou les discréditent (elles sont des agents de l'étranger). De faux groupes ont été créés en imitant les leurs. On se souvient de l'épisode tragique du sous-marin nucléaire lanceur de missiles de croisière russe K-141 «Koursk» , en août 2000 (7). Il avait participé à un exercice naval dans la Mer de Barents, au nord de la Russie occidentale, le premier de grande ampleur depuis la chute de l'URSS. Selon le nouveau président russe, Vladimir Poutine, l'opération devait « rappeler au monde que la Russie est une force incontournable sur les océans de la planète ». L'opération de prestige tourna à la catastrophe avec deux explosions dont l'une d'une magnitude si forte qu'elle fut enregistrée par des sismographes en Alaska. Le sous-marin sombra. À son bord, au moins 23 des 118 membres de l'équipage survécurent, et se réfugièrent dans un compartiment. Pendant neuf jours, le monde entier suivit les opérations de sauvetage, qui échouèrent une par une. La Russie refusa catégoriquement l'aide internationale. La communication de l'état-major, opaque et contradictoire, fut désastreuse. La Russie accepta trop tard l'aide des forces britanniques et norvégiennes. Les plongeurs norvégiens découvrirent tous les sous-marinières noyés. La prise à parti de Vladimir Poutine par les mères et les femmes russes avait été une humiliation publique et internationale.

L'engagement des femmes au front en Ukraine, et les victimes à l'arrière,

En Ukraine ; la mobilisation n'est pas seulement masculine. En août 2023, selon la BBC, dix-huit mois après l'invasion russe, 60 000 femmes servent dans les forces armées du pays (8). Plus de 42 000 d'entre elles occupent des postes militaires, dont 5 000 femmes soldats sur la ligne de front, selon le Ministère ukrainien de la défense. Aucune femme ne peut être enrôlée contre son gré en vertu de la loi ukrainienne. Le pourcentage de femmes dans l'armée ukrainienne a augmenté depuis la première invasion russe en 2014, pour atteindre plus de 15 % en 2020. La BBC s'est entretenue avec trois des 5 000 femmes soldats de première ligne qui luttent à la fois contre l'ennemi et contre les attitudes sexistes dans leurs propres rangs. Certains pensent que les femmes sont mieux à même de remplir des rôles spécifiques au combat contre la Russie. Ainsi plusieurs femmes sont devenues tireuses d'élite (*snipers*). Pour l'une d'entre elles, les tireuses d'élite ont été romantisées depuis la Seconde Guerre mondiale, pour une raison très pratique "Si un homme hésite à tirer, une femme ne le fera jamais. C'est peut-être pour cette raison que ce sont les femmes qui accouchent, et non les hommes". Elle ajoute que la première fois qu'elle a dû tirer, elle tremblait comme une feuille, sachant que son acte serait irrémédiable. Il faut aussi une force mentale étonnante pour ne pas craquer. De nombreuses femmes militaires servent dans des rôles de combat contre la Russie, avec une bataille supplémentaire dans leurs propres rangs contre les attitudes sexistes. Une femme raconte qu'elle a dû faire face à ces attitudes déplacées avant de pouvoir finalement asseoir son autorité et sa confiance en tant que tireuse d'élite.

Dans les territoires occupés par les troupes russes, de nombreuses exactions ont été commises. Les enquêteurs ukrainiens ont ouvert 100 000 dossiers pour 40 000 scènes de crimes recensées, du vol de bicyclette aux pires exécutions, tortures et viols (9). Ils tentent de distinguer ceux qui ont été perpétrés sur ordre de Moscou ou au passage de certaines unités (notamment les Wagner). Le pilotage rassemble les services de police en coopération avec le procureur et les services secrets. Un colonel, Oleksander Shapovalov, documente les crimes de guerre, une colonelle, Khrystyna Podyriako, enquête sur les crimes de guerre. Le colonel Shapovalov utilise un logiciel très sophistiqué recoupant des millions d'informations sur les crimes et délits, sur les victimes et témoins, et sur les criminels et suspects. Pour les massacres perpétrés à Boutcha, 3 482 dossiers criminels ont été ouverts pour 536 civils tués ou disparus et 501 corps retrouvés. Des cas de viol ont ainsi pu être documentés. Plusieurs documentaires diffusés sur les chaînes occidentales, ont aussi diffusé les témoignages de femmes, de tous âges, violées, torturées et laissées pour mortes dans plusieurs villes qui avaient été attaquées et occupées par les troupes russes. Au niveau national le logiciel « *Road map* » constitue une base de données détaillée des crimes et des suspects potentiels – 230 000 soldats russes y figurent avec leur chaîne de commandement, le mouvement de leurs unités, les bases où ils ont été stationnés, et les crimes dont ils sont le cas échéant suspects. Les informations sont fournies par les services de renseignement mais aussi les opérateurs téléphoniques.».

La femme est l'avenir de l'homme (10)... et de toutes les femmes ?

Dans son recueil d'articles « L'Amérique », l'écrivaine et journaliste américaine Joan Didion écrit « Il est facile de voir le début des choses, plus difficile d'en voir la fin » (11) . Alice Zeniter, écrivaine française, dont la famille paternelle est algérienne, lui répond en écho dans « L'art de perdre » (12) : « la propagande est un excellent combustible pour la colère ». Qui aurait pu imaginer il y a trente ans, après la guerre des Balkans, et les avancées du combat féministe qui a permis aux femmes occidentales d'accéder aux responsabilités politiques, économiques, sociales, éducative et même militaires, que l'on assisterait à un tel retournement et à un tel recul du féminisme, quand il n'est pas instrumentalisé de manière choquante ?

Le phénomène de « *backlash* » (13) désigne le retour de bâton ou contrecoup qui menace les droits des minorités ou des femmes après chaque avancée. La journaliste américaine Susan Faludie (14) explique qu'après des années de lutte féministe, qui faisait partie d'un mouvement plus général de défense des droits civiques (contre le racisme, contre l'antisémitisme, contre les inégalités et les discriminations de manière générale), des mouvements conservateurs et réactionnaires qui n'avaient jamais désarmé se sont réveillés d'abord dans des franges marginales, puis se sont amplifiés avec la montée des courants évangéliques au sein d'une droite chrétienne ultra-conservatrice. Les exemples sont nombreux : aux Etats-Unis avec Donald Trump au Brésil avec Javier Bolsonaro. En Europe, la rhétorique du président hongrois, Victor Orban, ou du président slovaque Robert Fico, est similaire, tous les deux ouvertement pro-russes. Il est plus surprenant de constater aux Etats Unis et en Europe dans des milieux dits progressistes que des militantes féministes ne condamnent pas tous les crimes commis contre toutes les femmes.

En Russie, au nom de la défense des « valeurs traditionnelles », le droit à l'avortement est attaqué. Selon une militante féministe russe « Pour Poutine, et encore plus avec la guerre, le rôle des femmes est d'être des mères, enceintes à la cuisine » (15). Si le lien entre avortement et démographie est faux, un indicateur décisif est la place et le rôle des femmes dans la société, l'économie et la politique. Leur importance et leur participation réelle en particulier dans les instances dirigeantes (entreprises, partis, gouvernements, éducation...), sont les meilleurs indicateurs du degré de démocratie dans un pays.

En Afrique, Denis Mukwege, gynécologue et militant des droits de l'homme kino-congolais, prix Nobel de la paix 2018 (16), dénonce depuis trente ans les violences sexuelles, et le viol comme arme de guerre. Il « répare les corps et les âmes des femmes », victimes de mutilations sexuelles au Congo. En Europe, l'Ukraine est à nouveau exemplaire, avec des « femmes puissantes » (17) qui participent activement au combat pour la démocratie et pour la défense du droit des femmes, de toutes les femmes, sans exclusive ni exception.

- (1) Riddley Scott "Thelma et Louise", Etats-Unis , 1991
- (2) New York Times ; What We Know About Sexual Violence During the Oct. 7 Attacks on Israel-
<https://www.nytimes.com/2023/12/04/world/middleeast/oct-7-attacks-israel-hamas-sexual-violence.html?smid=nytcore-android-share>
- (3) Samuel Forey "Israël enquête sur les violences sexuelles commises par le Hamas », Le Monde, samedi 9 décembre 2023
- (4) Mission israélienne auprès des Nations Unies « Hear Our Voices: Sexual and gender-based violence in the October 7th Hamas terror attack », New York, 4 décembre 2023 -
<https://lnkd.in/dXAEcKDM>
- (5) Talya Minsberg "Oct. 7 Assaults, Including Sexual Violence, Could Be Crimes Against Humanity, 2 U.N. Experts Say", New York Times, 8 janvier 2024-
https://www.nytimes.com/2024/01/08/world/middleeast/hamas-sexual-violence-un-israel.html?unlocked_article_code=1.Mko.MzWV.o2yAV3DA8odM&smid=em-share
- (6) Benoît Vitkine « En Russie, des femmes protestent contre la mobilisation infinie », Le Monde 23 novembre 2023
- (7) Ilyass Malki, « Le naufrage du Koursk a révélé au monde entier de l'état de délabrement du système militaire russe" <https://www.zerodeconduite.net/article/le-naufrage-du-koursk-revele-au-monde-entier-de-letat-de-delabrement-du-systeme-militaire>
- (8) Olga Malchevska, Guerre en Ukraine : "C'est comme jouer avec la mort" - Les femmes soldats ukrainiennes de la ligne de front, BBC News, 5 août 2023-
<https://www.bbc.com/afrique/monde-66364917>
- (9) Rémy Ourdan « Les enquêteurs de Kiev veulent prouver qu'un génocide est en cours », Le Monde, jeudi 7 décembre 2023
- (10) Louis Aragon, « La femme est l'avenir de l'homme » in « Le fou d'Elsa », Paris : Gallimard, 1963, citation rendue célèbre par le chanteur Jean Ferrat , album éponyme, Barclay, Paris, 1975.
- (11) Joan Didion, « L'Amérique », 1967 ; traduction française , éditions Grasset & Fasquelle, Paris, 2009
- (12) Alice Zeniter (2017), « L'art de perdre », Paris : Flammarion
- (13) Marion Dupont , « Le « backlash » ou le retour de bâton conservateur », Le Monde, 21 septembre 2022- https://www.lemonde.fr/idees/article/2022/09/21/le-backlash-ou-le-retour-de-baton-conservateur_6142513_3232.html
- (14) Susan Faludi (1991) « *Backlash. The Undeclared War Against American Women* publié en français sous le titre *Backlash. La guerre froide contre les femmes*, Paris : Editions des femmes, 1993
- (15) Benoît Vitkine, « En Russie, le droit à l'avortement attaqué et peu à peu rogné », Le Monde, 29 novembre 2023
- (16) récipiendaire des prix Sakharov, du prix des Droits de l'homme des Nations unies, Freedom from Want ; Denis Mukwege est candidat aux élections présidentielles de la République démocratique du Congo (RDC) en 2024 ; depuis trente ans les combats internes (mais aussi externes avec le Rwanda voisin) ont causé des millions de morts et les responsables des exactions jamais punis , une culture de l'impunité dénoncée par Denis Mukwege
<https://information.tv5monde.com/afrique/guerres-du-congo-apres-27-ans-de-crimes-lindispensable-lutte-contre-limpunite-en-rdc-35249>
- (17) Référence au livre de Marie Ndiyae « Trois femmes puissantes », Paris : Gallimard , 2009

Infolettre écrite le 12 décembre 2023, actualisée le 10 janvier

Plan International, en Pologne, Roumanie et Moldavie, pour apporter aide matérielle et psychosociale aux jeunes ukrainiens et à leur famille, et [sollicite des dons](https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don) pour ce faire.- <https://formulaire.plan-international.fr/urgence-ukraine/~mon-don>

L'Aide médicale et caritative France-Ukraine - envoi de convois d'aide humanitaire, des soins aux blessés, des échanges de savoir-faire médical, une aide psychologique et organise des colonies de vacances pour les enfants orphelins - HelloAsso - <https://www.helloasso.com/associations/aide%20medicale%20caritative%20france%20ukraine/collectes/aider-ukraine-amurgence-help-ukraine/don>

Le Comité d'aide médicale Ukraine - réfugiés en transit dans l'ouest du pays, et collecte fonds, médicaments et équipements pour l'hébergement et les soins via ses partenaires français, l'association SAFE et l'organisation FONDEMOS. - <http://www.cam-z.org/en/news/121/>

JeVeuxAider.gouv.fr est la plateforme publique du bénévolat, - une page dédiée Mobilisons-nous pour l'Ukraine .- <https://www.jeveuxaider.gouv.fr/engagement/benevolat-ukraine/>

Les Banques alimentaires - une aide d'urgence à apporter aux frontières de l'Ukraine, dans les pays frontaliers accueillant des réfugiés - <https://www.banquealimentaire.org/urgence-ukraine>

La Protection Civile et l'Association des maires de France ont établi une [liste](#) (lits de camps, sacs de couchage, lingettes, conserves, pansements hémostatiques, solutions antiseptiques ...).

L'Association des maires de France a dressé les [lieux de collecte](#) à travers toute la France. Les Maires de France appellent à la [solidarité avec l'Ukraine](#) . De nombreuses villes de France organisent des collectes de produits de première nécessité - <https://www.amf.asso.fr/documents-les-maires-france-appellent-la-solidarite-avec-lukraine/41122>

La plateforme officielle « *Je m'engage pour l'Ukraine* » lancée le 8 mars 2022 par le gouvernement pour accompagner les Français souhaitant héberger chez eux des Ukrainiens réfugiés et accueillis en France.- <https://parrainage.refugies.info/>

Les associations, fondations, entreprises et collectivités territoriales peuvent utiliser ce [formulaire en ligne](#) pour renseigner leur capacité d'hébergement.- <https://www.demarches-simplifiees.fr/commencer/hebergement-personne-morale-ukraine>

Bibliothèque sans frontière (BSF) - Depuis le début de l'offensive russe en Ukraine, BSF se mobilise et déploie, partout en Europe, des solutions d'urgence pour l'accueil et l'intégration des populations réfugiées. « Bonjour France » est une application pour smartphone innovante et totalement gratuite, qui propose un apprentissage accéléré du français depuis l'ukrainien, disponible depuis le 19 octobre 2022.

<https://www.bibliosansfrontieres.org/2022/10/14/bsf-lance-bonjour-france-une-application-innovante-dapprentissage-du-francais-pour-les-refugies-ukrainiens/>

La mission catholique de l'Eglise polonaise en France suggère également le lien suivant : <https://mission-catholique-polonaise.pl/polska-we-francji/pere-brzys-la-mcp-lance-une-initiative-nationale-pour-aider-lukraine/> - **Source** : conférence des évêques de France